

СОДЕРЖАНИЕ

Номер 3, 2015

ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ИСТОРИЯ

Деятельность высших органов государственной власти России по укреплению крепостного права во второй половине XVII века <i>И.А. Чуканов, А.И. Короткова</i>	7
Обзор русско-венецианских связей в эпоху Петра I (1695-1722 гг.) <i>А.О. Ястребов</i>	13
Страница азиатской политики Петра I: к истории похода Бековича-Черкасского в Хиву <i>Д.В. Васильев</i>	24
О некоторых аспектах традиции нравственного и патриотического воспитания российского воинства в доимперский период истории Государства Российского и ее укрепления усилиями Петра Великого <i>И.С. Таранова</i>	30
Русско-пруссские отношения в 40-50-е гг. XVIII в. во внешней политике Елизаветы Петровны <i>М.Ю. Анисимов</i>	35
Об истории становления метеорологических исследований в России (на примере Южного Урала) <i>Л.А. Зарипова</i>	44
Биографические сообщения А.В. Головнина о великом князе Константине Николаевиче как источник реконструкции политического мировоззрения «либеральной бюрократии» <i>О.В. Кочукова</i>	48
Оренбургское и Самарское (Оренбургское) генерал-губернаторство в 50-70-х годах XIX века <i>Ю.П. Злобин</i>	54
История одного эксперимента: русский образовательный ценз для кандидатов в муллы в Самарской губернии в 1872-1886 годах <i>И.К. Загидуллин</i>	60
«Путешествие волжского хлеба»: транспортные пути, коридоры в России (XIX - начало XX в.) <i>Н.Ф. Тагирова</i>	64
Социальные и индивидуальные поведенческие практики горожан в годы Первой мировой войны в контексте влияния «продовольственного вопроса» на повседневную жизнь <i>Е.Ю. Семенова</i>	68
Голод начала 1920-х годов и помощь голодающим в Самарской губернии <i>Ю.Ю. Аншакова</i>	80
Реанимация банковской системы в период НЭПа (на примере Симбирской губернии) <i>Р.А. Мухамедов, С.С. Селеев</i>	86
Красное «комсомольское рождество» и проблема формирования нового быта в начале 1920-х гг. <i>С.А. Шмелев</i>	92
Жилищный передел: проблемы жилья и научная интеллигенция Татарстана 1920-1930-х гг. <i>О.А. Хабибрахманова</i>	100
Административно-территориальная реформа на примере Симбирской (Ульяновской) губернии <i>Р.А. Мухамедов, А.А. Вильчик</i>	104
Научная деятельность академика Б.Н. Рожественского в составе Сельскохозяйственного научного комитета и Научно-консультационного совета Украины <i>И.В. Гребенюк</i>	108

Остаётся ли дискуссионным вопрос о масштабах людских потерь СССР в 1941-1945 гг.?	
<i>В.Н. Земсков</i>	115
Охрана окружающей среды в деятельности промышленных предприятий Куйбышевской области в условиях ухудшения экологической обстановки в 1950-1970 гг.	
<i>Е.Д. Макеева</i>	128
Историко-географический анализ развития сети и градообразующих функций средних городов	
<i>И.П. Смирнов</i>	134
<hr/>	
ВСЕОБЩАЯ ИСТОРИЯ	
Проблема преодоления экономических последствий кризиса III века в Римской империи в период раннего домината	
<i>М.В. Циглер</i>	141
Джон Барнард и торговая элита лондонского Сити в политико-финансовой жизни Великобритании 1730-1760-х гг.	
<i>Е.П. Макаров</i>	148
Проблема женского образования в Боснии. Стака Скендерова: её жизнь, её школа	
<i>К.В. Мельчакова</i>	152
Социал-дарвинизм в контексте либеральной идеологии	
<i>П.Н. Мухатаев</i>	158
<hr/>	
МЕТОДОЛОГИЯ, ИСТОРИОГРАФИЯ, ИСТОЧНИКОВЕДЕНИЕ	
Еще раз о языке исторических исследований	
<i>Г.М. Ипполитов</i>	163
К вопросу об экстремизме как культурно-историческом феномене	
<i>А.Г. Ипполитова</i>	175
Формирование образов войны	
<i>В.Г. Поваляев</i>	180
К. Каутский и В.И. Ленин: динамика подходов к решению аграрного вопроса в конце XIX-начале XX века	
<i>С.Н. Фоломеев</i>	184
«Ведомости Парнаские» Т. Боккалини и их русские читатели: к вопросу о влиянии республиканских идей в России первой трети XVIII века	
<i>С.В. Польской</i>	189
<hr/>	
АРХЕОЛОГИЯ И ЭТНОГРАФИЯ	
Характеристика ранненеолитической кремневой индустрии елшанской культуры лесостепного Поволжья	
<i>К.М. Андреев</i>	198
Неолитический комплекс стоянки Калмыковка I	
<i>К.М. Андреев, А.А. Выборнов, И.Н. Васильева</i>	212
Каменный инвентарь поселения Чашкинское Озеро Ша (по итогам раскопок 2014 г.)	
<i>Е.Л. Лычагина, Е.Н. Митрошин, Г.Н. Поплевко</i>	220
Итоги радиоуглеродного датирования материалов неолита степного Поволжья	
<i>А.В. Барацков</i>	228
Новые данные по неолиту-энеолиту Нижнего Поволжья	
<i>А.А. Выборнов, А.И. Юдин, И.Н. Васильева, П.А. Косинцев, М.А. Кулькова, Т. Гослар, Н.С. Дога</i>	235
Искусственные орнаменты на памятниках неолита-бронзы лесостепного Подонья	
<i>А.А. Куличков, Р.В. Смольянинов</i>	242
Параметры времени культур бронзового века степей Восточной Европы: проблемы отражения	
<i>П.Ф. Кузнецов, О.Д. Мочалов</i>	247

Стоянка Большая Элиста 1. Теория и практика поиска и изучения поселений древних скотоводов в пустынно-степной зоне <i>Н.И. Шишлина, А.В. Борисов, А.А. Клещенко, И.А. Идрисов, Е.В. Чернышева, Й. ван дер Плихт</i>	252
Радиоуглеродное датирование парных образцов из могильника Рождественно: результаты анализа и обсуждение <i>Н.И. Шишлина, А.М. Скоробогатов, Э. Кайзер, А.Н. Усачук</i>	262
О некоторых категориях украшений наносных и налобных ремней конской узды у кочевников Южного Урала в скифское время <i>В.Н. Мышкин</i>	273
О некоторых аспектах исследования степных курганных могильников по данным дистанционного зондирования Земли <i>Н.П. Антимонов, Р.С. Багаутдинов, В.Н. Мышкин, С.А. Трибунский</i>	281
Бусы в захоронениях воинов (по материалам Тарасовского могильника) <i>Е.В. Голдина, Л.И. Липина</i>	287
Особенности гончарного производства селища Бахилово эпохи великого переселения народов на территории Самарской Луки <i>А.В. Никитина</i>	295
Головные уборы и украшения головы в средневековом марийском костюме IX-XI вв. <i>А.В. Акилбаев</i>	300
Перстни «булгарского» типа из материалов Плотниковского могильника родановской археологической культуры: техника изготовления <i>Н.Г. Брюхова, Ю.А. Подосёнова</i>	304
«Табынский острог» – исторический памятник XVII-XVIII вв. (к истории изучения) <i>Г.Т. Обыденнова, В.В. Овсянников</i>	312
К истории создания первого татарского кириллического алфавита и формирования письменной традиции татар-кряшен (крещеных татар) <i>Р.Р. Исхаков</i>	319

НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ

75-летний юбилей Геннадия Афанасьевича Широкова <i>Т.С. Никулина</i>	323
Платоновские чтения 1996-2014 гг. – конференция-конкурс студентов и молодых ученых <i>П.С. Кабытов, Э.Л. Дубман</i>	325

РЕЦЕНЗИИ

Щелков А.Б. Власть в Самарской губернии в 1917 году: монография. Самара: ПГСГА, 2014. 184 с.; илл. <i>В.Н. Воронов, В.Е. Ефремов</i>	332
Полторац С.Н. Военная и научная деятельность Александра Ивановича Верховского. Памяти профессора В.И. Старцева. СПб.: Остров, 2014. 298 с. <i>Г.М. Ипполитов</i>	335

CONTENTS

Number 3, 2015

RUSSIAN HISTORY

The Politics of the Central Administrative Bodies in Russia and the Strengthening of Serfdom in the Second Half of the 17th Century <i>I.A. Chukanov, A.I. Korotkova</i>	7
An Overview of Russian-Venetian Relations in the Era of Peter the Great <i>A.O. Yastrebov</i>	13
A Chapter in the Asian Policy of Peter the Great: to the History of Bekovich-Cherkassky's Campaign to Khiva <i>D.V. Vasilyev</i>	24
On Some Aspects of Moral and Patriotic Education of Russian Army in the Pre-Imperial Period of Russian History and on the Role of Peter the Great in their Strengthening <i>I.S. Taranova</i>	30
Russian-Prussian Relations in the 1740-50s and their Role in the Foreign Policy by Elizabeth, the Empress of Russia <i>M.Yu. Anisimov</i>	35
On the History of Meteorological Researches in Russia by the Example of the Southern Urals <i>L.A. Zaripova</i>	44
Biographical Reports by A.V. Golovnin about Grand Duke Konstantin Nikolayevich as a Source for Reconstruction of Political Views of Liberal Bureaucracy <i>O.V. Kochukova</i>	48
Orenburg and Samara (Orenburg) General-Governorship in 50-70s Years of XIX Century <i>Yu.P. Zlobin</i>	54
The History of an Experiment: the Russian Educational Qualification for Candidates for Mullahs in the Samara Province in 1872-1886 Years <i>I.K. Zagidullin</i>	60
«Travel of Volga Bread»: the Transport Routes and Corridors in Russia (XIX - the Early XX Century) <i>N.F. Tagirova</i>	64
Collective and Individual Behavioural Practices of the Townspeople during the World War I in the Context of «the Food Question» and its Impact on Everyday Life <i>E.Y. Semenova</i>	68
The Famine of 1921-1923 and Relief Aid to the Starving in Samara Region <i>Yu.Yu. Anshakova</i>	80
The Revival of Banking System in the Times of the «New Economic Policy» (on the Example of Simbirsk Province) <i>R.A. Muhamedov, S.S. Selev</i>	86
The Red «Komsomol Christmas» and the Problem of Creating a New Life-Style in the Early 1920s <i>S.A. Shmelev</i>	92
Housing Redistribution: the Problems of Housing and Scientific Intelligentsia of Tatarstan 1920-1930s <i>O.A. Habibrahmanova</i>	100
The Administrative and Territorial Reform on the Example of Simbirsk (Ulyanovsk) Province <i>R.A. Mukhamedov, A.A. Vilchik</i>	104
Scientific Activities of B.N. Rozhestvensky in the Agricultural Scientific Standing Commission and Scientific Advisory Council of Ukraine <i>I.V. Grebenyuk</i>	108

Is the Extent of the Soviet Casualties in 1941-1945 still Debatable? <i>V.N. Zemskov</i>	115
Environmental Protection in the Activities of the Industrial Organizations in Kuibyshev Region in Terms of Environmental Degradation in 1950-1970s <i>E.D. Makeeva</i>	128
Historical and Geographical Analysis Network Development and City-Forming Functions Medium-Sized Cities <i>I.P. Smirnov</i>	134
<hr/>	
WORLD HISTORY	
The Problem of Overcoming Economic Consequences of the Crisis in the 3rd Century in the Roman Empire during the Times of Early Dominat <i>M.V. Tsigler</i>	141
John Barnard and Trading Elite of the City of London in the Political and Financial Life of Great Britain in 1730-1760s <i>E.P. Makarov</i>	148
The Problem of Female Education in Bosnia. Staka Skenderova: her Life, her School <i>K.V. Melchakova</i>	152
Social-Darwinism in the Context of Liberal Ideology <i>P.N. Mukhataev</i>	158
<hr/>	
METHODOLOGY, HISTORIOGRAPHY, SOURCE STUDIES	
Once More on the Language of Historical Study <i>G.M. Ippolitov</i>	163
To the Question of Extremism as Cultural and Historical Phenomena <i>A.G. Ippolitova</i>	175
Formation of Images of War <i>V.G. Povalayev</i>	180
K. Kautsky and V.I. Lenin: Dynamics of Approaches to the Solution of the Agrarian Question in the Late XIX - Early XX Century <i>S.N. Folomeev</i>	184
«Advertisements from Parnassus» by T. Boccalini and its Russian Readers: on the Influence of Republican Ideas in the First Third of the Eighteenth-Century <i>S.V. Polskoy</i>	189
<hr/>	
ARCHAEOLOGY AND ETHNOGRAPHY	
The Characteristics of Early Neolithic Flint Industry of the Elshanskaya Culture of the Forest-Steppe Volga Region <i>K.M. Andreev</i>	198
The Neolithic Complex of Kalmykovka I Site <i>K.M. Andreev, A.A. Vybornov, I.N. Vasilyeva</i>	212
The Stone Tools from the Settlement Chashkinskoe Lake IIIa (Based on the Materials of the Excavations in 2014) <i>E.L. Lychagina, E.N. Mitroshin, G.N. Poplevko</i>	220
The Results of Radiocarbon Dating of the Neolithic Matters from the Steppe Volga Region <i>A.V. Baratskov</i>	228
New Data on Neolithic-Chalcolithic in the Lower Volga Region <i>A.A. Vybornov, A.I. Yudin, I.N. Vasilyeva, P.A. Kosintsev, M.A. Kulkova, T. Goslar, N.S. Doga</i>	235
The Artificial Ornament-Makers from the Archaeological Sites of the Neolithic and the Bronze Age in the Forest-Steppe Don Region <i>A.A. Kulichkov, R.V. Smolyaninov</i>	242
Time Parameters of the Cultures of the Bronze Age in the Steppes of Eastern Europe: the Problems of Reflection <i>P.F. Kuznetsov, O.D. Mochalov</i>	247

Bolshaya Elista 1 Temporary Camp. Theory and Practice of Studying of the Settlements of Ancient Herders in the Desert-Steppe Areas <i>N.I. Shishlina, A.V. Borisov, A.A. Kleshenko, I.A. Idrisov, E.V. Chernysheva, J. van der Plicht</i>	252
Radiocarbon Dating of Paired Samples from the Rozhdestveno Burial Ground: Results and Discussion <i>N.I. Shishlina, A.M. Skorobogatov, E. Kaizer, A.N. Usachuk</i>	262
On Some Kinds of Decorations of Nosebands and Browbands of Horse Bridle of the South Ural Nomads in the Scythian Times <i>V.N. Myshkin</i>	273
On Some Aspects of Applying of the Data of Distant Sounding of Ground in the Research of Steppe Burial Mounds <i>N.P. Antimonov, R.S. Bagautdinov, V.N. Myshkin, S.A. Tribunskij</i>	281
Beads in Burials of Warriors (on the Materials of the Tarasovo Burial Ground) <i>E.V. Goldina, L.I. Lipina</i>	287
The Characteristics of Pottery from Bakhilovo Settlement of Migration Period in the Area of Samara Bend <i>A.V. Nikitina</i>	295
Headgears and Head Finery in Medieval Mari Costume IX-XI Centuries <i>A.V. Akilbaev</i>	300
Signet Rings of «Bulgar» Type from Plotnikovo Burial Ground of the Rodanovo Archaeological Culture: Technique of Manufacturing <i>N.G. Briukhova, Yu.A. Podosenova</i>	304
Historic and Archival Study of Tabynsk Settlement <i>G.T. Obydenнова, V.V. Ovsyannikov</i>	312
On the History of the First Tatar Cyrillic Alphabet and the Formation of Baptized Tatars' Written Tradition <i>R.R. Iskhakov</i>	319
<hr/>	
SCIENTIFIC LIFE	
75th Anniversary of Gennady Shirokov <i>T.S. Nikulina</i>	323
The Readings in Honor of S.F. Platonov (1996-2014) as a Conference and Competition of Students and Young Scholars <i>P.S. Kabytov, E.L. Dubman</i>	325
<hr/>	
REVIEWS	
Schelkov A.B. The Power in Samara Province in 1917: Monograph. Samara: Volga State Social-Humanity Academy Publishing, 2014. 184 p., ill. <i>V.N. Voronov, V.Ya. Efremov</i>	332
Poltorak S.N. Military and Scholarly Activities of Alexander Verkhovskoy. In Memory of Prof. V.I. Startsev. Saint-Petersburg: Ostrov, 2014. 298 p. <i>G.M. Ippolitov</i>	335